

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 79 (1934)  
**Heft:** 7

**Buchbesprechung:** Bulletin bibliographique

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

**Maurice de Saxe, maréchal de France**, par le Général Camon. Editions Berger-Levrault, Paris, 1934. 156 pages in-8°. Prix : 15 fr. français.

Intéressante figure que celle de cet Allemand, généralissime des armées françaises sous Louis XV. Se figure-t-on un Joffre ou un Foch allemand ? Le général Camon, qui a fait revivre devant le public militaire Napoléon, Condé, Turenne, se devait de nous présenter aussi le maréchal de Saxe. Est-il nécessaire d'ajouter qu'il l'a fait de main de maître ? La carrière de Maurice de Saxe est, somme toute, assez peu connue ; on sait communément qu'il était fils bâtard de l'électeur de Saxe, qu'il gagna la bataille de Fontenoy et qu'il mourut assez brusquement, laissant un seul volume intitulé *Réveries*.

Le général Camon s'est donné pour tâche de rechercher ce qu'était Maurice de Saxe tant comme stratège que comme tacticien. On ne peut pas dire que le maréchal sorte grandi de cet examen. Il fut grand, mesuré à l'aune de son temps. Comme le dit le général Camon : C'est une chose peu honorable pour la noblesse française que Louis XV n'ait pu trouver dans son sein un général et qu'il ait dû placer à la tête de ses armées un réfère saxon, bâtard de roi et luthérien. Cette noblesse, brave et insouciante, ne songeait aucunement à se préparer à l'exercice du haut commandement. Maurice de Saxe, aussi brave et, à l'occasion, aussi dissipé que ses frères d'armes français, a su développer par l'étude et la réflexion ses aptitudes naturelles au commandement. Mais il n'a rien innové ; en stratégie, il a suivi les errements de son temps ; il a surtout fait des sièges et des manœuvres. Il a évité le plus possible le risque, la bataille ; il n'en a livré que trois Fontenoy, Raucoux et Lawfeld. Trois victoires, mais incomplètes et en bonne partie par sa faute, on dirait presque par sa volonté.

Maurice de Saxe était un ami de jeunesse et un admirateur de Frédéric-le-Grand, qui lui-même écrivait à Voltaire : « Ce maréchal pourrait être le professeur de tous les généraux de l'Europe ». Il est mort en 1750, au moment où la France, menacée par ce même Frédéric, aurait eu besoin d'un grand général. Sur les champs de bataille, lequel des deux l'aurait emporté, se demande le général Camon ?

Le maréchal est mort sans avoir donné toute sa mesure. S'il avait vécu, peut-être aurait-il épargné à la France d'humiliantes défaites. Et l'on ne peut que conclure avec le général Camon : Maurice de Saxe ne peut être comparé à Condé, à Luxembourg, à Turenne. Mais il dépassait tout de même tous les généraux français de son époque.

L.